

EL REGIONAL

Subscripciones

Castellón, un mes. 1 peseta.
Por trimestre. 3

DIARIO DE LA TARDE

ÚLTIMAS NOTICIAS Y TELEGRAMAS

Anuncios

A los señores suscriptores á precios de suscripciones convencionales.
Resolución á 0'25 pesetas línea.

No se devuelven los originales

Año VIII.—Número 1.373

Castellón.—Viernes 14 de Diciembre de 1900

Oficinas, O'Donnell, núm. 26

Triste retroceso

Anteayer *El Porvenir Navarro* de Pamplona, y ayer *El Herald* de Madrid han sido víctimas de la arbitrariedad del Gobierno del Sr. Silvea, y de la desdichada y nefasta política de reacción iniciada por el actual gabinete.

Lo que creíamos que había pasado para no volver más, la previa censura por motivos fútiles y nimios, la recogida violenta de las ediciones de periódicos por el procedimiento brutal del atropello, la partida de la porra apaleando á los vendedores de diarios é invadiendo ruidosamente las redacciones, la suspensión en suma de las garantías constitucionales por plazo indefinido y sin motivo bastante que justifique tan extrema medida, todo esto, que sintetiza y retrata los tiempos pasados, reproduce hoy bajo el liberal gobierno del Sr. Silvea.

Así ha podido asegurar el Sr. Montilla en su reciente discurso del Congreso «que eran menos ominosos los procedimientos reaccionarios de Narvaez, que los que usa el actual Presidente del Consejo de Ministros»; y las palabras del diputado liberal, han sido confirmadas por las de otro diputado republicano.—el Sr. Sol y Ortega—que en discurso elocuente, presenta á los ojos del país el triste porvenir que se ofrece para España, si no se cambia de procedimientos de Gobierno.

El Sr. Ugarte contestando desde el banco azul, no ha satisfecho á nadie ni aún á sus mismos amigos; y al tiempo que escribimos estas líneas no sabemos aun el resultado del discurso del Sr. Canalejas, contra las reaccionarias medidas del Ministro de la Gobernación.

Este y otros elementos del Gobierno, siéntense con pujos de Narvaez, pero sin la arrogancia ni los bríos, que caracterizaban al que Pérez Galdós en su última novela, llama con gráfico título *El grupo de Loja*; fáltales además la sinceridad—esa virtud que según la hermosa frase de Carlyle es patrimonio de los grandes hombres—y la pureza de intenciones y tenacidad de propósitos que brillaban—si se quiere con luz siniestra, pero brillando al fin—en aquel hombre público.

Triste destino el de España, y dolorosos casos de atavismo los que se presentan en la historia de nuestra política!

Lo bueno murió para no resucitar; y lo malo renuévase á cada momento como brotes de un árbol maldito, pero mezquinos y desmedrados, sin fuerza ni energía, que al fin y al cabo sería signo de vida, cual si fuesen retoños de un tronco podrido, cuyas raíces no pueden desarrollarse, ni encontrar alimento en el estéril campo de nuestra vida

política, que todos han contribuido á esquilmar.

Ingléses y boers

El general Knox empeñado en forzar á Dewet á aceptar combate, parece haber conseguido su propósito. Las fuerzas de ambos caudillos se pusieron en contacto y el combate trabóse por fin. ¿Fue, en efecto, porque el general inglés puso al boer en la precisión de aceptarlo? ¿Fue, por el contrario, debido á que éste creyó oportuno y conveniente á sus planes intentar una posible victoria?

Mucho puede haber influido lo primero; pero no es Dewet de aquellos caudillos á quienes se puede obligar á hacer lo contrario de su voluntad, y en el caso presente, se habrá batido porque no habrá considerado absolutamente preciso eludir el combate.

Lo que no se sabe aún es la forma en que éste se planteó ni sus incidentes ni sus bajas ni su resultado; y esto hace presumir que no haya sido muy favorable á los ingleses.

Es casi seguro que Dewet, al terminar la lucha, haya seguido el derrotero que se había propuesto, y que todas las operaciones organizadas por Knox resulten estériles. De no ser así, no tardarán los ingleses en cantar su victoria exagerándola cuanto puedan; y por las trazas, aún no han podido darse cuenta de su triunfo.

X.

CRÓNICA FINANCIERA

El consejo del Banco de España dará á conocer en breve los nuevos Estatutos que, según se dice, constan de 85 artículos y cinco disposiciones transitorias en lugar de los 79 que tienen los aún vigentes.

En el proyecto amplíase por el artículo 16 considerablemente la facultad de descontar, incluso á colectividades agrícolas, industriales, gremios, etcétera, pudiendo sustituirse una de las dos firmas por valores de los que el Banco admite para garantías de préstamos.

En los préstamos sobre los conocimientos de embarque acompañados de facturas y pólizas de seguros, y sobre mercancías aseguradas por medio de los resguardos emitidos por las compañías de depósito legalmente constituidas, se limitan los nuevos estatutos á pedir, para su formalización, el presentarse acompañados de un pagaré, sin otros requisitos.

Se establece mayor latitud para las garantías y su reposición, censervándose la transmisión al Banco de los valores.

Los precios de los descuentos, giros, préstamos y créditos y la remuneración de los demás servicios se fijarán por el consejo de gobierno del Banco, pudiendo ser distintos en Madrid y en cada Sucursal, según los plazos y la índole de las operaciones.

El número de consejeros se eleva de doce á quince, y se establece que la tercera parte sean ó hayan sido banqueros ó comerciantes.

Todas las misas que se celebrarán mañana sábado en el altar mayor de la Iglesia de San Miguel, serán en sufragio del alma de

✠

Doña Amparo Vellón y Tarín

DE BOIX

En cumplimiento del 4.º año de su fallecimiento

R. I. P.

Su esposo, hijos, madre, hermanos, hermanos políticos y demás familia, suplican la asistencia á dichos actos religiosos, de lo que les quedarán eternamente agradecidos.

Castellón 14 de Diciembre de 1900.

No se invita particularmente.

Para ser elegido consejero del Banco no se exige, como ahora ser vecino de Madrid, y se reducen á 50 las 100 acciones que habís de poseer el elegido.

De este aumento, corresponden: 4.792.800 al nuevo impuesto sobre la riqueza mobiliaria y 19.558.000 á la renta de Tabacos por la participación del Estado en los beneficios obtenidos por la Compañía Arrendataria en el año último.

El voto particular, formulado por el diputado gamacista Sr. Fernández Cadórniga, individuo de la comisión de presupuestos, contra el proyecto de ley relativo al convenio sobre el 4 por 100 exterior, dice:

1.º Que la soberanía de España para establecer los impuestos de carácter general que á bien tenga, no pudo ser limitada, ni lo está por el acuerdo de 28 de Junio de 1882.

2.º El convenio celebrado en 14 de Julio de 1900 es nulo, porque no se ajusta á la autorización que concede la ley de 1899 y por falta de poderes para concertarlo; y

3.º Que en todo caso son inaceptables las bases contenidas en los artículos 5.º y 6.º, párrafo segundo del convenio.

Por el ministerio de Hacienda se ha dispuesto que los residuos, emitidos por conversión de la Deuda amortizable al 4 por 100 y de las Deudas coloniales, se presenten á la Dirección de la Deuda ó en las delegaciones de provincias para convertirlas en carpetas provisionales de 4 por 100 Interior, reformándose en tal sentido el párrafo primero del artículo 37 de la instrucción dictada en 13 de Julio.

También son elegibles, en iguales condiciones, los representantes legales, que sean españoles, de las mujeres casadas, de los menores ó incapacitados y los socios de las compañías mercantiles.

No obstante lo anteriormente dicho, para tomar posesión del cargo de consejero deberá el elegido domiciliar-se en Madrid y depositar cien acciones inscritas á su propio nombre, como garantía de su gestión.

El consejo, asociado de un número de accionistas igual al de sus vocales, designados por sorteo que verificará el mismo consejo, hará la propuesta á la junta general de los que hayan de ocupar las plazas de consejeros.

De las cuatro comisiones permanentes en que actualmente se subdi-

vide el consejo, sólo se conservan tres: de Sucursales, de Intervención y de Administración, sustituyéndose la ejecutiva por las dos siguientes: de Emisión y de Operaciones.

Algunas otras modificaciones establecen los nuevos Estatutos, tanto en la organización como en las operaciones, cuyos detalles no son todavía conocidos.

El aumento líquido de la recaudación obtenida por el Estado en el mes de Noviembre sobre la de igual mes del año anterior, es de 22.418.000 pesetas, si bien considerando que en Noviembre del año anterior se recaudaron 4.125.500 pesetas por reducciones militares y 6.819.000 de recargos transitorios y de guerra, por cuyos conceptos no aparece ingreso alguno en Noviembre del corriente año, el aumento líquido en todas las contribuciones y recursos de carácter permanente asciende á 33.392.500 pesetas.

PARIS AL DIA

LA SALUD DEL PAPA

Nos habían teleografiado de Roma diciendo que el *Messenger* aseguraba que el estado de salud del Papa dejaba que desear de algún tiempo á esta parte, á causa de las fatigas del año pasado y de los primeros frios del invierno.

Dicho periódico añadía que León XIII, además de los vahidos que le son habituales, sentía ahora dolores enormes en el sitio en que se le operó hace un par de años, pero que acababa de sufrir otra operación, aunque ligera; después de la cual de los dolores habían desaparecido, limitándose los médicos á recomendarle un reposo de unos cuantos días.

En vista de estos informes, pedimos más detalles á nuestro correspondiente en Roma encargándole sobre todo, que tomase las noticias de buen origen; y he aquí las que nos ha transmitido anoche por telégrafo.

La salud del Santo Padre es todo lo satisfactoria que puede ser dada su avanzada edad y el peso de sus tareas. El Papa continúa sus numerosas recepciones sin experimentar gran fatiga.

La historia de su indisposición es la siguiente:

Hace algunas semanas, León XIII, examinando un objeto algo pesado,

este se le escapó de las manos y al caer le hirió en un dedo del pie izquierdo. El Papa no habló á nadie del pequeño accidente hasta que hace pocos días, sintiendo algún dolor al andar, se hizo visitar por los profesores Lapponi y Mazzoni.

Ahora el Papa se encuentra bien de salud. De la operación que se le hizo hace dos años sólo queda una cicatriz, y perfectamente sana.

Su Santidad recibió ayer al cardenal Paracchi, que presentó á una comisión de la Orden del Santo Sepulcro, y á varios otros preladados y probablemente habrá bajado hoy á la basílica de San Pedro.

EL 200º ANIVERSARIO DE LA MONARQUÍA PRUSIANA

Telegrafían de Berlín que se ha renunciado á celebrar pomposamente el segundo centenario de la Monarquía prusiana, porque los demás Estados alemanes se han negado á figurar como vasallos en una ceremonia exclusivamente prusiana.

En cambio se dará más realce á la fiesta anual de la coronación el 18 de Enero, á la cual serán invitados los representantes de las grandes familias de la Prusia Oriental, que asistieron, hace dos siglos, á la consagración del primer rey de Prusia.

Se añaden monedas con la efigie de Federico I y del actual soberano Guillermo II.

Se dice que el Emperador concederá una amnistía comprendiendo ciertos delitos políticos, pero serán excluidas las personas condenadas por lesa majestad.

De lo expuesto resulta que la cohesión de la Confederación alemana no es tan estrecha, que los diferentes Estados que la constituyen hayan renunciado á su personalidad, si han abdicado en parte de su autonomía.

EN EL PARLAMENTO INGLÉS

El Parlamento inglés ha celebrado la sesión inaugural de la presente legislatura.

El Discurso del Trono ha sido breve. Dice así:

Mi señores y señores:
Se ha hecho necesario atender de nuevo á los gastos ocasionados por las operaciones de mis ejércitos en el África del Sur y en China. Os he convocado para una legislatura especial á fin de que sancionéis las medidas que con tal motivo es necesario tomar. No os someteré las demás cuestiones de interés público de que tenéis que ocuparos hasta el momento de la legislatura ordinaria del Parlamento, que tendrá efecto en la primavera.

EN LA CÁMARA DE LOS LORES

La Cámara de los Lores ha empezado la discusión del mensaje en contestación al discurso del Trono. Lord Kimberley, leader liberal, ha pronunciado un discurso criticando la disolución del Parlamento y pidiendo explicaciones á propósito de la guerra del Sur de África.

Lord Salisbury ha contestado diciendo que lo único que podría hacer deponer las armas á los guerrilleros del Transvaal, sería el conceder cierta independencia á las Repúblicas sud-africanas; pero que esa independencia no pueda restablecerse y que la poli-

tica del gobierno es invariable sobre este punto.

Lo que el gobierno desea ofrecer cuando la población se halle en estado de recibir es la situación de colonia británica con un self government.

A. Saissy. París, 7 de Diciembre de 1900.

REMITIDO

Sr. Director de EL REGIONAL.

Muy señor: Por si se digna insertar estas líneas en el periódico de su digna dirección, adjunto le envío el presente remitido, con lo cual quedará eternamente agradecido s. s. q. b. s. m.

Enterado primeramente de las bases que componen el programa del gran certamen Literario y Artístico organizado por su colega el Herald de Castellón y por lo tanto de la base n.º del aludido programa en la que se lee: «El plazo de admisión de los trabajos expirará a las doce de la noche del último día del presente siglo. Sigamos: En el Herald de Castellón núm. 2548 del día 11 de los corrientes vi con asombro que probablemente y a petición de algunos artistas y literatos se prorrogará el plazo de admisión de los trabajos destinados al certamen y que dicha prórroga no excederá de mes a mes y medio.

Como V. comprenderá Sr. Director con esta anunciada prórroga ningún beneficio alcanza aquel que haya terminado sus trabajos, deduciendo igualmente que de nada sirven las bases publicadas en el Programa Oficial y por todos conocidas.

El asunto parece baladí, pero para algunos de los que pensamos tomar parte en el concurso tiene alguna importancia.

Mi objeto por hoy no es otro que saber si se dá prórroga ó no, que es lo que se debe, al plazo de admisión de trabajos y con ello ninguno saldrá favorecido.

En qué quedamos?

Uno que todo lo teme y un escamado.

EDADES PARA EL RETIRO

Un periódico militar publica el siguiente cuadro:

Coroneles. En Francia, Rusia y Bélgica, se retiran a los sesenta años, en Italia a los cincuenta y ocho, en Inglaterra a los cincuenta y siete, y en España, hasta ahora, a los sesenta y dos.

Los tenientes coroneles, en Francia, Rusia y Bélgica a los cincuenta y ocho, en Italia a los cincuenta y seis, en Inglaterra a los cincuenta y cinco y en España a los sesenta.

Los comandantes, en Francia a los cincuenta y seis, en Rusia, y Bélgica a los cincuenta y ocho, en Italia a los cincuenta y tres, en Inglaterra a los cuarenta y ocho, y en España a los sesenta.

Los capitanes, en Francia y Rusia a los cincuenta y tres, en Bélgica a los cincuenta y cinco, en Inglaterra a los cuarenta, y en España a los cincuenta y seis.

Y los subalternos, en Francia a los cincuenta y dos, en Rusia a los cincuenta y tres, en Bélgica a los cincuenta y cinco, en Italia a los cuarenta y ocho, en Inglaterra a los cuarenta y cinco, y en España a los cincuenta y uno.

En Alemania y Austria Hungría el retiro es a voluntad del Emperador. Generalmente, cuando un jefe va ascendido por elección a otro más moderno, comprende la indirecta y pide el retiro.

CRONICA

El Alcalde de esta capital, nuestro buen amigo D. Joaquín Paris, ha ordenado que en la próxima festividad de Navidad los presos en esta cárcel sean sacorridos con un extraordinario en metálico.

Hoy ha tomado posesión del cargo de Administrador de Hacienda de esta provincia D. Carlos Díez de Oñate nombrado recientemente.

En atenta comunicación dirigida al alcalde de esta capital participa don Antonio Albers, haber tomado posesión del cargo de Ingeniero Jefe del servicio agronómico de esta provincia participándole al mismo tiempo el grato deber de ofrecer su cooperación en cuanto al servicio público se refiriere.

Anoche se pusieron en escena en nuestro Teatro Principal «Los Borrachos», «La Mari Juana» y «El Guitarrico».

Brilló el público por su ausencia a pesar de lo cual los actores desempeñaron su papel trabajando con verdadera fé.

Los couplets cantados por los señores Pérez y Rover agradaron mucho al público y merecieron los honores de la repetición.

Para hoy se representarán «La Mari Juana», «El Guitarrico» y «El Santo de la Isidra».

Mañana daremos cuenta de la sesión celebrada hoy en el Ayuntamiento, pudiendo adelantar hoy a nuestros lectores una mala noticia.

En dicha sesión se ha dado cuenta de un fidejazo de la Dirección general de Telégrafos en la que desestima la petición que tenía hecha el Ayuntamiento solicitando la permanencia del servicio telegráfico de la estación telegráfica de esta capital.

En el vecino pueblo de Burriana y entre el elemento republicano reina gran entusiasmo por la conferencia política que mañana por la noche dará en los salones de aquel centro republicano el jefe de los republicanos D. Fernando Gasset.

Esta tarde a las cuatro ha salido en el tren correo de Barcelona D. Ramón Nocedal.

Ha salido a la estación a despedirle gran número de sus amigos y correligionarios. Llévete feliz viaje.

En el Centro Republicano se celebrará esta noche una conferencia en la que, según nuestros informes, hablarán el Sr. Gasset y varios de sus amigos y correligionarios.

La fuerza de Olumba se ha ejercitado hoy tirando al blanco en el sitio de costumbre.

En la Capilla de Nuestra Señora del Carmen de la iglesia parroquial de Santa María, han comenzado hoy las misas en sufragio del alma de don José María Catalá de Tárrega.

El templo se ha visto muy concurrido, prueba evidente de las buenas amistades y general simpatía que gozan los Señores de Tárrega.

El día 7 del presente mes contrajo matrimonio en la capilla de la Iglesia parroquial de Benicarló la distinguida Srta. Angeles Borgoños hija del ilustre notario del mismo apellido con un jefe del ejército.

Deseamos a la feliz pareja que la dicha no se acabe ni un solo día.

Durante el día de ayer se han recaudado por consumos la cantidad de 1225 03 pesetas.

Un nuevo libro de E. Sienkiewicz, el famoso autor de Quo Vadis? acaba de publicarse en lengua española, y si en aquella novela el ilustre novelista polaco se nos presentó como avocador pasmoso de tiempos y costumbres pasadas, en esta, cuyo título es MAS ALLA DEL MISTERIO (Sin Dejar) el trabajo de Sienkiewicz no es menos difícil, ni con menor suceso consigue resaltarlo, pues obra de profunda y sutil psicología; al alma humana aparece en el libro observado hasta aquel punto que Goncourt llamó le fond de tres fond.

A un tiempo interesante y conmovedora la tal novela, vertida con esmero y gran fidelidad al español, por el notable escritor Camilo Bergiela, con su publicación ha de alcanzar seguramente la casa editorial, «Mancos» un nuevo éxito, que así lo merezca por el servicio que a los amantes de los buenos libros presta, como por la elegante presentación del volumen.

Durante el día de ayer se han inscrito en el Registro civil 5 nacimientos 3 defunciones y 0 casamientos.

La Comisión provincial, ha celebrado sesión esta mañana habiendo adoptado entre otros los acuerdos siguientes:

Informar al Sr. Gobernador civil las cuentas municipales de Viver de 1879 80 y las de Vistabella de los años 1890 91 y 1891 92.

Conceder prórroga del plazo señalado para la contestación de los pliegos de reparos formulados a los ayuntamientos de Borriol de los años 1886 87 a 1890 91, ampliándolo por término de nueve días.

Informar la instancia de Vicente Gil Pauls de Fanzara, contra la cuota del reparto de líquidos, que se le impuso en el año 1899 a 1900.

Informar los expedientes instruidos por los Ayuntamientos de Castell de Cabres, Cincorres, Fanzara, Todolella y Torre Embasora, solicitando de la Superioridad autorización para nivelar con arbitrios extraordinarios el déficit que resulta en los presupuestos ordinarios para 1901.

Conceder un socorro extraordinario de 50 céntimos de pasta sobre su haber diario que disfrutaba los presos que están a cargo de la provincia, con motivo de las próximas Pascuas de Navidad.

Quedar enterados de la comunicación que por orden del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación dirige el Director Gral. de Correos y Telégrafos, manifestando no pueda proponer al Gobierno el restablecimiento de permanente a la estación telegráfica de esta capital.

SUCESOS

Detención en Burriana

En Burriana y cumpliendo órdenes del juzgado instructor de Nules, ha sido detenido Manuel Gomez Moncayo, el que fué trasladado a dicho juzgado en la mañana del 13 del corriente por una pareja del puesto de Burriana.

Herido por imprudencia EN TORREOHIVA

En la mañana del 10 del actual se encontraban los niños del pueblo de Torreohiva José Perez Guillamon de cuatro años de edad, Julian Montolin Guillamon de cinco y José Juan Silvestre de nueve, examinando una pistola calibre del nueve y disparándose ésta, el proyectil le atravesó la mano derecha al Perez.

EL NUEVO SIGLO HORNO Y PANADERIA DE VICENTE AÑOLS COLÓN 26, CASTELLÓN Elaboración diaria de repostería y pasteles con variación, he lados y vinos generosos. Previo encargo se sirven con economía LUNCHS para bodas y bautizos. Especialidad en pasteles de confituras en todas clases, propios para Navidad. En esta casa se reciben encargos de pasteles de confituras para las próximas PASCUAS DE NAVIDAD.

Conducido por sus compañeros a su casa el médico titular le curó apreciando la herida de pronóstico reservado. No obstante ser el hecho casual el juzgado instruye diligencias.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—San Eusebio ob. m. y Maximino confesor.

CULTOS

Querenta horas en la Iglesia de los Morjau Claras.

De sobremesa

Una señora que de algda tiempo a esta parte debe a los progresos de la ciencia los esplendores de su belleza, tiene todavía algunos admiradores.

—Yo—dice uno de ellos—me casaría con esa mujer por sus condiciones físicas.

—¿Por sus condiciones físicas?—observa otro.—¿Qué V. decir por sus condiciones químicas.

En el teatro:

Una señora elegantemente vestida, dice a una amiga:

—Esta noche no hay en el teatro gente conocida.

—Te equivocas mamá—dice una chlovela que acompaña a la referida señora.— Ahí está el escribano que te embargó los muebles el otro día.

ESTACIONES DE TIRO CONTRA EL PEDRISCO

En la última sesión celebrada por la diputación de Madrid, los Sres. Mir y Barber presentaron una proposición en la que se solicita que la Diputación subvencione con 1.500 pesetas al primer Ayuntamiento ó Sindicato de propietarios que establezca una estación de tiro contra el pedrisco y que solicite del Gobierno que proteja estas iniciativas considerando como máquinas agrícolas los útiles destinados al tiro y que se recabe del Sr. Ministro de Hacienda la exención de derechos de entrada de los artefactos necesarios para dichas instalaciones; en la misma proposición se pide que por la Diputación se den las gracias al Ayuntamiento de Villanueva y Geltrú y a D. Teodoro Creus, por haber trabajado en pro del establecimiento de dichas estaciones.

La proposición de los Sres. Mir y Barber fué tomada en consideración, y no hay duda ninguna de que merece un aplauso en cuanto tiende a fomentar y a desarrollar las estaciones de tiro contra el pedrisco, de éxito ya plenamente comprobado en el extranjero. Pero no podemos estar conformes con la parte de la proposición que se refiere que se faciliten los medios para que se compren en el extranjero los aparatos necesarios. Estos aparatos son de construcción sumamente sencilla y son muchísimos

los talleres de Barcelona y su provincia que pueden llevarla a cabo y que la emprenderían sin duda alguna si pudiesen contar con pedidos. Además, varios de los sistemas que se han popularizado en el extranjero han obtenido patente de invención en España; varios españoles han inventado, perfeccionado y también hecho pruebas con aparatos contra el granizo, y tenemos entendido que se han construido ya algunos en España en un taller de poca importancia relativa. Entendemos, pues, que la Diputación en vez de pedir al Ministro de Hacienda la exención de derechos en esta clase de aparatos, debería nombrar una comisión que estudiase el sistema de aparatos que fuere más adaptable al territorio español y abrir después un concurso entre los constructores españoles, imponiendo como condición precisa para que los Ayuntamientos pudiesen obtener la subvención consignada, el que los aparatos empleados estuviesen construidos en España.

La crisis industrial que estamos atravesando obliga a nuestras autoridades para que pongan en juego todos los medios que se presenten, pequeños ó grandes, para proporcionar trabajo a nuestros obreros.

El periódico teléfono

Ya hemos enterado en otro tiempo a nuestros lectores de la fundación del diario teléfono de Budapest durante el año 1893.

Volvemos a llamar la atención de que este diario tiene telefónicamente al corriente a sus abonados de los acontecimientos del día y que las novedades interesantes son telefonadas desde la oficina central a cada uno de los abonados, de ocho de la mañana a once de la noche.

Cada asunto tiene una hora fija, salvo las novedades de la Bolsa y el Parlament, que son dadas a medida que se conocen, cada media hora.

El precio del abono es actualmente de 3 75 francos por mes, y el abonado no tiene compromiso más que por cuatro meses; no tiene que pagar nada más, ni por los aparatos receptores ni por las líneas. El aparato receptor permite recibir las comunicaciones a dos personas al mismo tiempo y son anunciadas por un timbre especial.

Al principio del año último, las redes del periódico, limitadas a la ciudad de Budapest, comprendían 914 kilómetros de líneas. Actualmente el número de abonados es próximamente 7.000, ó sea ochocientos más que al final del primer año.

En fin, se han hecho ensayos con resultados favorables para extender este sistema a las dos ciudades próximas, Szegedin y Arad.

Capas

Se ha recibido 11, 12, 13, 14, 15,

Feder

BOCA, G

A BASE DE C Es el mejor garganta y voz. Todos los médicos tados que obtienen DE VENTA: Castellón y prin

Juan GRAN R

Cortes de 3 metros Chey Fijense bien, por 3 duros un Cortes de 7 metros Lar Señora a 8 pesetas corte y no omita sacrificio ninguno Novedades para facilitar y lo más barato. Hay que visitar esta casa

Información esp

POR TELÉFONO Y T (SERVICIO DE LA M Madrid

Catástrofe ferro

El fogonero del tren en Almadén hizo de m no pertenecía a la línea. Los ingenieros atribuy tro a que el intenso frío rails. La señora que murió el de tercera se le clavaron el pecho y en el vientre. Los heridos mueren.

De Toledo

En el pueblo de Vargas llamado Romualdo Sánchez con una escopete, que or gado. Saló el tiro, destrond a un hijo que dormía en l El padre está consternad ma que pierda la razón.

Dos noticias

A Gibraltar llegó el r Hacienda de Marruecos, q a Alejandria. En Alicante, a las siete se incendió un cinemató blecido en una casa de l Méndez Nuñez. Los bombaros evitaron el edificio.

Desde Barcelo

En la casa editorial don «El divorcio de la condesa» sentaron los agentes de pol ta para incautarse de los que quedaban de dicha obrerbarantiva. El editor izó una bander que hizo retroceder a los a El suceso ha sido coment Frante a la casa, que es ción en la calle de Girona,

Capas Madrileñas Temporada de invierno DE 1900 A 1901

Se ha recibido un gran surtido de capas en paño azul y café desde 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16 hasta 20 duros. Impermeables en negro y colores.

Federico Alicart, Mayor 45, Castellón

BOCA, GARGANTA, VOZ

PASTILLAS FONT

A BASE DE COCAINA Y MENTOL

Es el mejor remedio para las afecciones de la boca, garganta y voz. No contienen ninguna sustancia nociva. Todos los médicos las recomiendan por los buenos resultados que obtienen.

DE VENTA: Farmacia del AUTOR, Enmedio, 18, Castellón y principales Farmacias.

Juan Martín Busutil GRAN REBAJA DE PRECIOS

Cortes de 3 metros Cheviot, Estambre ó Paten lana de 35 pesetas á 15 pesetas. Fijense bien, por 3 duros un buen traje de lana para caballero. Cortes de 7 metros Lanas Transvalenses, estilos muy bonitos para vestido de Señora á 8 pesetas corte y así en todos los demás artículos que vende esta casa la cual no omite sacrificio ninguno en hacer grandes compras de SALDOS. Novedades para facilitarle á su distinguida clientela, lo más nuevo, lo más elegante y lo más barato. Hay que visitar esta casa y se convencerán de la verdad.

Información especial

POR TELÉFONO Y TELÉGRAFO (SERVICIO DE LA MAÑANA) Madrid 14-11 m.

Catástrofe ferroviaria

El fogonero del tren descarrilado en Almadén hizo de maquinista, y se pertenecía á la línea.

Los ingenieros atribuyen el siniestro á que el intenso frío rompió los rails.

La señora que murió en un coche de tercera se le clavaron astillas en el pecho y en el vientre.

Los heridos mejores.

De Toledo

En el pueblo de Vargas, un vecino, llamado Romualdo Sánchez, jugaba con una escopeta, que creyó descargada.

Saltó el tiro, destrozando el cráneo á un hijo que dormía en la cuna.

El padre está consternado, y se teme que pierda la razón.

Dos noticias

A Gibraltar llegó el ministro de Hacienda de Marruecos, que marcha á Alejandría.

En Alicante, á las siete de la tarde se incendió un cinematógrafo establecido en una casa de la calle de Méndez Núñez.

Los bomberos evitaron que ardiere el edificio.

Desde Barcelona

En la casa editorial donde se editó «El divorcio de la condesa», se presentaron los agentes de policía secreta para incautarse de los ejemplares que quedaban de dicha obra por orden gubernativa.

El editor izó una bandera británica que hizo retroceder á los agentes.

El suceso ha sido comentadísimo.

Frente á la casa, que está establecida en la calle de Girona, se estacionaron los curiosos, iniciándose un alboroto, que terminó con la retirada de los agentes.

De Bruselas

Telegrafian de Amberes que se teme que estalle una huelga de los obreros de los Docks, pues los patronos se niegan á doblarles el salario en los trabajos nocturnos y en los días festivos.

Témese que ocurrirán desórdenes.

De Roma

El Papa ha recibido en audiencia privada al cardenal Vivas, acompañado del superior de las misiones españolas.

Los peregrinos mejicanos llevan al Papa medio millón de pesetas.

Tareas parlamentarias

Las sesiones de Cortes se prolongarán todo lo posible estos días para aprobar los proyectos que necesita el gobierno.

Quedan por celebrar antes de la suspensión cinco sesiones, contando con la que necesitará el Senado para aprobar los proyectos que pasan á aquella Cámara.

En el Congreso se suspenderán los trabajos parlamentarios el día 22.

El general Linares hace imposible conseguir que se discutan por ahora, las reformas militares.

Algunos creen que son letra muerta.

Empiezan en China las negociaciones de paz

El «New Wiener Tageblatt» dice que todos los embajadores en Pekín han recibido instrucciones definitivas de sus respectivos gobiernos para que puedan empezar en seguida las negociaciones de la paz con China.

Holanda en

Lorenzo Marquez

Un telegrama de La Haya comunicó que la «Gaceta oficial» ha confirmado el rumor que circulaba respecto á que por petición del gobierno de la reina Guillermina, el gobierno alemán ha telegrafado al cónsul de Alemania en Lorenzo Marquez, encor-

gándole de los intereses holandeses en aquel punto.

Guillermo II en la tumba de Saladino

Un despacho de Constantinopla dice que el buque escuela alemán «Merk» ha llegado á Bayroth (Siria), llevando una corona que Guillermo II ha mandado depositar en la tumba de Saladino en Damasco.

La ceremonia se ha verificado en presencia de los oficiales y cadetes alemanes y de las tropas turcas.

Cómo se defienden los boers

El «Daily Express» publica un despacho de su corresponsal en Lorenzo Marquez, dando la noticia de que 360 boers, con dos cañones, ocupan el ferrocarril entre Ambar y Nalspruit.

El despacho, que tiene fecha de ayer, añade que el ferrocarril y el telégrafo se hallan destruidos en una longitud de cinco millas.

Conferencia telefónica DESDE MADRID

Madrid 14, 8'10 t.

El Imparcial

Reconoce lo desdichadísimo que ha estado el Sr. Ugarte tanto en la orden que dió para recoger la tirada de «El Heraldo» como en la defensa que ha hecho de su conducta ante el Parlamento.

El Liberal

Se congratula de cuanto ha sucedido puesto que ha motivado á que se haya roto el hielo en nuestras Cámaras y se hayan puesto de un lado todos los elementos liberales en contra de los carlistas.

El Globo

Ataca de una manera dura al ministro de la Gobernación por lo reaccionario y poco respetuoso con los derechos de la prensa.

El País

Recuerda las atropellos que el actual gobierno se ha servido para denunciar y exterminar á «El Porvenir Navarro» las cuales son parecidas á las que van empleando contra «El Heraldo».

Periódicos denunciados

Han sido denunciados «El Liberal» y «El País» por los conceptos que en los artículos de fondo se emiten en contra del Gobierno.

Voto en contra de las reformas

Mañana presentará á las Cortes el diputado Sr. Sagú, una fundada enmienda oponiéndose á la rebaja de edades para el servicio, propuesta por el general Linares, y á la supresión de algunas gratificaciones que considera necesarias.

Incendio

En Moscon se han incendiado los almacenes de Mar que están juntos al Gran Teatro.

El edificio ha quedado en ruinas sin que haya habido ninguna desgracia personal.

Más noticias del choque

Según refiere un testigo presencial

un coche de tercera fué hecho pedruzos y en el que iba una señora con tres hijas.

La madre murió á causa de la herida que le produjo una astilla y al ver tanta desgracia sus hijas perdieron la razón.

En otro coche de primera iban don José Paralta y el conductor del tren que salieron ileso.

Imprudencia

En Toledo un hombre enseñando á su mujer del modo como se caza al conejo con escopeta, se le escapó el gatillo y vino á dar toda la carga en un niño que estaba durmiendo en la cuna.

Los padres están consternadísimos.

Roberts

Ha salido para Inglaterra el generalísimo inglés Roberts.

Le acompaña su hija en bastante mal estado de salud.

Barco sanitario

Ha llegado á Las Palmas un barco de guerra inglés conduciendo gran número de heridos ingleses procedentes del Transvaal.

SENADO

Abre la sesión á las 3-40 bajo la presidencia de Taja de Valdovinos.

El conde de las Almenas que asiste por primera vez á la Cámara después de su enfermedad, dirige al Gobierno varios ruegos y preguntas.

El marqués de Golcoarrosa y otros señores hacen preguntas de exco-

interés. El Sr. Hernández Prieto pregunta al Gobierno respecto á la recogida en Barcelona de la novela titulada «El divorcio de la Condesa». Azcárraga contesta que nada sabe y se levanta la sesión sin tratar asunto ninguno que revista interés.

CONGRESO

Se abre la sesión á las tres bajo la presidencia de Villaverde.

Bergamín pide varios documentos de carácter militar.

Entre ellos los hay relativos á la educación militar de D. Carlos de Borbón.

Reclama sobre la anomala que resulta sobre cédulas personales que viene á ser igual el precio de la de un capitán á lo que importa la de un capitán general.

Romero Robledo habla sobre la excomunión del obispo de Navarra que resultan excomulgados varios funcionarios públicos.

Ugarte contesta que no puede intervenir en esta cuestión.

Romero pregunta de nuevo si el ministro está dispuesto á respetar ó no en sus puestos á los funcionarios excomulgados.

Dice Ugarte que el Gobierno ampara la religión católica que es la del Estado y que en cuanto á dogmas no tiene por que intervenir.

Romero: Eso ya lo discutiremos en su tiempo.

Se entra en la orden del día.

Proyecto sobre tenedores de la Deuda.

El Sr. Bergamín consume el segundo turno en contra.

Ferrer y Vidal rectifica sobre su discurso pronunciado ayer.

Laviña consume el tercer turno en contra.

Oreos la animación.

Menducan las conferencias, entre ministros, esperando sin duda alguna gran batalla.

A las cinco y cuarto se reanuda el debate político después de aprobar definitivamente varios proyectos de ley.

Se levanta Canalejas á pronunciar su discurso acerca de la interpelación propuesta por el Sr. Montilla por la recogida del «Heraldo».

Reúne en este momento gran agitación.

Comienza Canalejas diciendo que no se levanta á hablar como propietario del «Heraldo de Madrid» sino que es su propósito defender las libertades patrias.

Dice que el bastón de la autoridad se ha trocado en garrote que manejan las partidas policíacas que se satisfacen en achicar la autoridad que representan.

Por tratarse de una cuestión nacional y no periódica voy á ocuparme debidamente del próximo matrimonio de la princesa.

Comienza diciendo que el Gobierno ha colocado sus bombas carlistas en una carroza regia; cree que las garantías constitucionales no se han suspendido por la cuestión carlista sino que ha sido medida de Gobierno para impedir que se hable de la boda de la princesa de Asturias.

Afirma que si hoy existiera Alfonso XII y Cinozas del Castillo no consentiría la realización de la boda.

Añade que el reinado de Alfonso XIII ha de comenzar yendo por este camino se tropezarán con el absolutismo que defenderá y combatirá las libertades conquistadas.

Los gobernantes han convertido á la nación liberal en pueblo levítico.

El Sr. García Añix ha convertido las Universidades en seminarios y la ciencia se administra á la juventud.

Los obispos, dice, denuncian los periódicos, se erigen en censores de los mismos y ejercen actos policíacos.

Atropello en Sevilla

Comunican desde la capital andaluza que un tranvía ha atropellado al conocido literato D. Angel Barrocal que se encuentra gravísimo.

Obsequio

Los amigos del Sr. Romero Robledo piensan obsequiar á este el próximo domingo con un banquete.

Voto particular

El Sr. Romero presentará voto particular al discutirse el proyecto fijando las fuerzas de mar y tierra.

Carta comentada

Es comentadísima una carta que el conde de Caserta ha dirigido á la Ruyente manifestándole que si bien continúa abrigando el deseo de unirse á la princesa de Asturias, deja en completa libertad á la real familia, pues no quiere crear con su insistencia conflictos á la Monarquía española.

El Sr. Caserta ha escrito esta carta con motivo de la lectura del extracto del «Diario de Sesiones» del Congreso.

Oreos que será apizada indefinidamente la boda de la princesa.

Gran derrota

Telegramas recibidos de Londres aseguran que los ingleses han sufrido una gran derrota en el Transvaal.

Un destacamento boer de más de mil hombres, han caído sobre una columna inglesa, destrozádola completamente; no se ha escapado ninguna oficial.

La noticia ha producido honda sensación.

DESDE BARCELONA

Barcelona 14 6'30 t.

Llegada del «Castilla»

Mañana llegará á este puerto el vapor «Castilla» adquirido por la compañía de navegación para hacer la travesía de Sevilla á Marsella.

Aznar

Ha llegado el coronel de la guardia civil Sr. Aznar.

Inmediatamente después de llegar ha conferenciado con las autoridades.

La glosopeda

Esta enfermedad que sufren los ganados se ha reanudado de tal modo que las autoridades han tomado serias medidas para combatirla.

A. M.

Imp. á c. de V. Bayo.

EL REGIONAL

DIARIO DE LA TARDE
Últimas noticias y telegramas

Precios de suscripción: En Castellón, al mes, UNA PESETA.
Fuera, TRES PESETAS trimestre.
Anuncios y esuelas á precios convencionales.
Remitidos á 25 céntimos de peseta línea; á los suscriptores á mitad de precio. En primera plana se admiten esuelas hasta las cuatro de la tarde. En segunda y tercera hasta las cinco.

Banco Vitalicio de España

La Previsión y Banco Vitalicio de Cataluña

Compañías de seguros sobre la vida y accidentes, reunidas

GARANTÍAS:

Capital social.....	Ptas.	15.000.000
Reservas	"	11.002.869'88
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 30 Sept. 1899.	"	230.681.890'25
Pagado por siniestros, pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha.....	"	16.667.244'40

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—Barce'ona

Delegado en esta provincia, DON MANUEL SALVADOR ADELL, Falcó, 8.—Castellón.

Guano Ancora

DE LA

SOCIEDAD BELGO ALEMANA EN ROSKIN

Agente general en España Alejandro Pik.—Bailón, 17. BARCELONA

Este guano universalmente conocido se recomienda por la pureza y alta graduación de las materias que lo componen y cuya riqueza se garantiza con los análisis de multitud de Cámaras Agrícolas extranjeras y nacionales.—Desconfiar de las imitaciones. Guano G. para cereales, remolachas, hortalizas, cáñamo, maíz, etc. etc.—Guano E. para patatas y toda clase de tubérculos.—Guano W. especial para viñas y árboles frutales, recomendándose eficazmente para las replantaciones é ingertos de vides americanas.

La casa ha preparado asimismo una clase G. ESPECIAL PARA ARROCES y otra clase W. ESPECIAL PARA NARANJOS destinados exclusivamente á estos dos importantes cultivos de las regiones valencianas asegurando á cuantos agricultores las ensayan, un rendimiento en las cosechas, superior al obtenido con el empleo de cuantos guanos se hayan empleado hasta la fecha.

Depositarío en Castellón: F. CAZADOR CARPI.

Importante

**ESQUELAS MORTUORIAS
RECORDATORIOS PARA FUNERALES**

facturas, circulares, prospectos, talonarios, recibos de iguala, inquilinato, sobres timbrados, memorándums, billetes completos y toda clase de trabajos tipográficos, se hacen en esta imprenta á precios módicos.

TARJETAS VISITA

DESDE CUATRO REALES 100

O'Donnell, 26.—CASTELLON

José Ballester

Médico-oculista



(TORTOSA LA GENIA)

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos.
Consulta de 10 á 4 tarde.

DINERO

Vicente Gaya Cuelles

Única casa autorizada por el Gobierno que paga una contribución anual de pesetas mil para poder facilitar dinero á toda clase de empleados particulares comerciantes y artesanos en pagarés, recibos y letras al precio módico de ocho días vista el uno por ciento para Castellón y toda su provincia. Esta casa debido á la grande economía que hace sus operaciones y la poca garantía que exige, no tiene competencia. Nota: también hace operaciones al son importantes y la garantía es sólida á ocho días al 1/2 por 100 para Castellón y toda su provincia.
González Chermá 8 (Castellón) praí.

**SOCIETE SAN GOBAIN
CHAUNY ET CIREY**

FUNDADA EN 1865

ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN

ABONO SAN GOBAIN

Abono completo intensivo y propiamente para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalente á fosfatos 22 á 23 por 100.
Acido fosfórico total equivalente á fosfatos 25 á 27 por 100.
Sulfato de potasa, 5 á 6 por 100.

ABONO VALENCIANO

CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco, 9 á 10 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 8 á 10 por 100.
Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

ABONO VITICOLA

INTENSIVO

Abono completo.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalentes á fosfatos, 18 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 10 por 100.

Representante en Castellón y provincia: D. Francisco Monzó: Fábrica, plaza de San Julián, 14; D. Pascual Baharro, Vall de Usó, San Cristóbal, (Vareña).—Director general en España: D. César Benito, Catedrático de Química. Nota: El comprador de abonos que no exige una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses frente al fraude.

Subscripción

Castellón, un mes.
Fuera, trimestre.

Número suelto 5

Año VIII.—N.º

De mal en

El debate político las últimas noticias, vuelos que estábamos de sospechar; no yá mero cuyas genialidades vimientos oratorios conocidos, sino política librado y sensato con Canalejas, se ha encendido discurso de ayer tarde la verdad al país, planteando el lenguaje anodino de nuestros uso, sino hablando levantado y digno, quien defiende una causa justa.

A nadie por optimista podrá ocultarse las circunstancias; la política del Sr. Silvala, primera etapa de su ha venido á aumentarse á corregirse, con la del actual Gabinete justificando así el com de Cervantes, «nunc partes fueron buenas. El actual camino de desacierto, que con diez está recorriendo coloca á nuestra necesidad de acierto y luntad por parte de nantes—en condiciones no sería extraño se citamente hombres de tendencias distintas opuestas, para salvarnos de tolerancia y costa de tantos esquistados.

El triste retroceso referíamos en nuestro de ayer, el doloroso atavismo político que en algunos de los actos del Gabinete que Sr. Azcárraga, se como suele decirse de enmedio, y sin disimulos, ostentase día para vergüenza en España aman la l Dejados de la ma parece que hayamos del demonio; que sin atráparnos mejor, pr como espíritu dema cuernos y oliendo á como atildado cortes del Altar y el Tro Ugarte, y oliendo á c Triste, muy tristis to formarán de nos extranjero, hoy just están fijas sobre Esp radas de Europa ent do con interés el nuestra regeneración social, tan necesaria tro país, si quiere viviendo como pueblo no é intangible. Las codicias ajena chan el momento op despojarnos, están buena, pues es indud mejor aliado para co